El Ovalino

DECRETARON ALERTA TEMPRANA PREVENTIVA

LLUVIAS Y NEVADAS LLEGAN HOY A LA PROVINCIA

Según los pronósticos, el sistema frontal que se extenderá hasta las primeras horas de mañana miércoles, dejaría hasta 35 milímetros de agua caída y 30 centímetros de nieve en la Región de Coquimbo.



CON ACTIVIDADES EN ESCUELAS

CELEBRAN MES
DE LITERATURA
EN MONTE
PATRIA
04

PRESIDENTE DE ASOCIACIÓN DE CANALISTAS

DIRIGENTE PROPONE MEDIDAS PARA EL AGRO

06 y 07

MÁS DE 14 MIL OVALLINOS BENEFICIADOS

NUEVAS AMBULANCIAS PARA CESFAM DE CERRILLOS DE TAMAYA Y SOTAQUÍ



TRAS RETRASO EN EL PAGO DE LOS SERVICIOS

Esperan poner fin al conflicto con los camiones aljibe durante esta jornada

CAMILA GONZÁLEZ Ovalle

Tras diversas reuniones con autoridades, un paro en la entrega del suministro de agua potable y numerosas denuncias, los proveedores de camiones aljibe en la provincia de Limarí finalmente podrían recibir el pago de los servicios adeudados por el Gobierno, deuda que se arrastra hace más de cuatro meses.

Cabe recordar que el jueves pasado se realizó una reunión en la que la autoridad provincial se había comprometido a regularizar la deuda. No obstante, esto no se concretó, generando malestar tanto en los proveedores como también en los dirigentes de APR, quienes pidieron "seriedad" ante la situación.

Cabe señalar que la deuda se originaría por complicaciones a nivel administrativo que han impedido la transferencia de los recursos, los que son destinados desde el Ministerio del Interior en el contexto de la crisis hídrica.

Sin embargo, todo indica que, finalmente, llegaron las buenas noticias.

Así lo destacó ayer a Diario El Ovallino Iván González, vocero de proveedores del servicio de entrega de agua potable vía camiones aljibes. "Ya está depositado. Mañana (hoy) debería aparecer la plata en la cuenta bancaria de cada proveedor", aseguró.

Sobre el conflicto, Luis Alfaro, presidente de la Asociación Gremial de APR del Limarí, indicó que "este tipo de cosas no se puede estar repitiendo". "Me llamaron muchos APR, porque



El conflicto entre el gobierno y los camiones aljibe se extendió durante cuatro meses. Durante el día de hoy, finalmente, este problema podría quedar solucionado.

Luego de cuatro meses de problemas originados por el no pago del servicio de entrega de agua potable en zonas rurales de la provincia, el Gobierno dio luz verde a los depósitos bancarios para los proveedores, trámite que habría comenzado ayer, de acuerdo a lo señalado desde la Delegación Presidencial Provincial de Limarí.

Cuatro

Meses se extendió el conflicto por el atraso en el pago de los servicios de distribución de agua potable en zonas rurales de la provincia.

en el abastecimiento de agua para consumo humano, no podemos estar con dimes y diretes y que nadie dé una respuesta clara. Yo creo que tiene que haber más rigurosidad y esperamos que no corten el hilo por lo más delgado y le echen la culpa a funcionarios que están haciendo la 'pega'", comentó.

Asimismo, el dirigente detalló que "logré conversar con la delegada presidencial el sábado. Me informó que los dineros estaban y que harían lo posible por sacar las resoluciones para efectuar los pagos. Quedamos

en conversar nuevamente para ver medidas que no provoquen incertidumbre en los usuarios que reciben el agua en camiones aljibes. Creo que ese es el camino correcto".

Desde la Delegación Presidencial Provincial de Limarí, en tanto, indicaron que "tal como lo indicamos anteriormente, los procesos administrativos correspondientes han progresado de acuerdo con lo que esperábamos y al día de ayer ya se han realizado una parte de los pagos. Todo esto, siempre en constante comunicación con proveedores, quienes fueron informados de cómo se realizaría y cómo se iría avanzando de acuerdo a los plazos que establecimos".

ANTECEDENTES

Recordemos que el problema se arrastra desde hace cuatro meses. El clímax del conflicto se registró a fines de marzo cuando los proveedores anunciaron que paralizarían la entrega de agua potable, concretando la acción

"LOS PROCESOS ADMINISTRATIVOS CORRESPONDIENTES HAN PROGRESADO DE ACUERDO CON LO QUE ESPERÁBAMOS Y AL DÍA DE AYER YA SE HAN REALIZADO UNA PARTE DE LOS PAGOS. TODO ESTO, SIEMPRE EN CONSTANTE COMUNICACIÓN CON PROVEEDORES"

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL PROVINCIAL DE LIMARÍ

el día 1 de abril, con alrededor de 10 camiones estacionados a un costado del estadio Diaguita de Ovalle en forma de protesta.

La paralización se depuso esa misma jornada, luego de una reunión con las autoridades, en la que se llegó a un acuerdo para resolver el problema. Sin embargo, los plazos no fueron cumplidos y el conflicto continuó, alarmando a la opinión pública y a cientos de familias de zonas rurales que dependen de estas entregas para contar con agua potable en sus hogares.



SENAPRED EMITIÓ ALERTA PREVENTIVA POR EL EVENTO

Buenas noticias: lluvias llegarían hoy en la tarde a la provincia de Limarí

Las precipitaciones se extenderían hasta las primeras horas de mañana miércoles 8 de mayo. Además, se esperan nevadas en la cordillera.

CAMILA GONZÁLEZ

Región de Coquimbo

Uno de los pronósticos meteorológicos más esperados por la comunidad en toda la región son las lluvias, las que podrían llegar hoy en la tarde, de acuerdo con lo anunciado por el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas, CEAZA, afectando, principalmente, a las provincias de Limarí y Choapa.

De acuerdo, a lo señalado por el meteorólogo de CEAZA, Tomás Caballero, se espera que durante la tarde de hoy y hasta las primeras horas de mañana "se produzcan precipitaciones en toda la Región de Coquimbo asociadas al paso de un sistema frontal. Además, las temperaturas se mantendrán bajas y hay posibilidad de heladas en los valles de la región, con especial atención en localidades de Vicuña, Pisco Elqui/Paihuano, Monte Patria/El Paqui, Rapel, Combarbalá, Mincha, Canela, Illapel, Huintil, Salamanca/Chillepín y Cuncumén".

En cuanto a los posibles montos acumulados, el meteorólogo agregó que "se podrían alcanzar unos 10 mm en Elqui, 15 a 20 mm en Limarí y 20 a 25 mm en Choapa. Refiriéndonos a nieve en cordillera, son montos similares: 10 cm en Elqui, 15 a 20 cm en Limarí y desde 20 cm hasta 30 cm en Choapa".

Por su parte, el meteorólogo de Mi Radio TV, Cristóbal Juliá explica se producirá un sistema frontal frío que alcanzará a toda la región y traería precipitaciones en la zona. "Quizás las únicas comunas que tengan escasas precipitaciones sean La Higuera y Vicuña, donde puede que prácticamente no caiga agua", detalla.

El experto también enfatiza en que "las lluvias serán cortas, partiendo desde la tarde de este martes 7 hasta el miércoles 8 en la madrugada, con montos que podrían llegar a 30 mm en Choapa, 20 a 35 mm en Limarí, en la zona costera de Elqui (conurbación La Serena-Coquimbo) entre 5 y 7 mm, y en algunas comunas precordilleranas, hasta 10 mm aproximadamente".



Se espera que en el Limarí caigan unos 20 cm de nieve en la cordillera.

CEDIDA

SE PODRÍAN ALCANZAR
UNOS 10 MM EN ELQUI, 15 A
20 EN LIMARÍ Y 20 A 25 EN
CHOAPA. REFIRIÉNDONOS A
LA NIEVE EN CORDILLERA,
SON MONTOS SIMILARES:
10 CM EN ELQUI, 15 A 20 CM
EN LIMARÍ Y DESDE 20 CM
HASTA 30 CM EN CHOAPA"

TOMÁS CABALLERO

METEORÓLOGO DE CEAZA

LLOVERÁ BASTANTE EN LA PROVINCIA DEL CHOAPA Y EN LA PARTE SUR DEL LIMARÍ. EN OVALLE PODRÍAN CAER ENTRE 8 Y 12 MM"

JAIME LEYTON

METEORÓLOGO

Situación que es reafirmada por el meteorólogo Jaime Leyton quien comenta que será un frente frío que va a traer nieves para la cordillera y bajas temperaturas para toda la zona.

"Lloverá bastante en la provincia del Choapa y en la parte sur del Limarí. En Ovalle podrían caer entre 8 y 12 mm y más al sur lo más intenso será en el sector precordillerano, en las comunas de Combarbalá, Salamanca e Illapel donde caerían entre 15 y 20 mm, y con isoterma 0 muy baja, con bastante nieve en la cordillera".

Además, Jaime Leyton asegura que podrían darse nuevos sistemas frontales durante el mes de mayo, sin embargo, no es posible proyectar la situación durante los próximos meses de invierno.

ESTADO DE EMBALSES EN LA REGIÓN

Durante estos últimos días, la

Dirección General de Aguas (DGA) dio a conocer el estado de los embalses hasta abril de 2024. En la provincia de Limarí, el embalse La Paloma se encuentra a un 1,1% de su capacidad de almacenamiento total, mientras que Recoleta a un 2,1%. y Cogotí no cuenta con agua.

Por su parte en la provincia de Elqui, La Laguna se encuentra a un 5,8% de su capacidad y Puclaro registra un 5,3%. Respecto a la provincia de Choapa, el embalse Corrales presenta un 28% de capacidad de agua embalsada, El Bato un 23,5% y Culimo un 5%.

ALERTA PREVENTIVA

Cabe agregar que durante la tarde este lunes, el SENAPRED emitió una alerta temprana preventiva para la región en vista del pronóstico meteorológico pronosticado para este martes.

Al respecto, el organismo indica la posible ocurrencia de remociones en masa, de carácter moderada, para el tramo sur de la cordillera de la costa y en los valles cordilleranos y precordilleranos. En tanto, se espera una ocurrencia baja de este fenómeno en la costa, tramo norte de la cordillera de la costa y de los valles cordilleranos, precordilleranos y cordillera de la región.

EXTRACTO DECLARACIÓN DE INTERDICCIÓN DEFINITIVA

2º Juzgado de Letras de Ovalle en causa **Rol** V-363-2023 sobre solicitud de interdicción por demencia y curaduría caratulada "JOPIA" por sentencia definitiva dictada con fecha 11 de marzo de 2024 se declaró la interdicción definitiva por demencia de doña MARÍA LUISA PALLAUTA RODRÍGUEZ, cédula de identidad 5.436.895-K domiciliada en calle Los Pinos No. 043, Camarico, Ovalle, nacida con fecha 07 de octubre de 1941, quien quedó privada de la libre administración de sus bienes, designándose en calidad de curadora general legítima y definitiva a su hija, doña LUZ ELIANA JOPIA PALLAUTA, cédula de identidad 14.314.514-K domiciliada en calle Los Pinos No. 043, Camarico, Ovalle



ESCUELAS DE MONTE PATRIA

Celebran Mes de la Literatura con eventos culturales ligados a la realidad local

EQUIPO EL OVALLINO

Monte Patria

Poesía y música fueron dos tipos de arte que convergieron en el "Segundo Festival de Declamación Poética", actividad organizada por la escuela Concentración Fronteriza de Tulahuén, en el que los estudiantes, desde educación parvularia hasta octavo básico, aplicaron conocimientos y habilidades en la declamación de poemas en una velada a la luz de las velas y acompañados por el grupo de jazz, Hermanos Cuturrufo.

Esta interesante apuesta, liderada por la directora, Lía Villalobos en coordinación con Johanna Aranda, evaluadora del establecimiento, se enmarca dentro del plan de mejora educativa (PME) para que los estudiantes refuercen habilidades v destrezas. "Éste es un género que a los estudiantes les cuesta bastante, por eso mismo es que del año pasado estamos realizando esta actividad que involucra la lectura y la poesía, con resultados esperados. El año pasado partimos con un representante por curso y este año lo decidimos ampliar. Esto se trabaja desde el aula", explicó Aranda.

Para la directora, Lía Villalobos, el éxito de estas actividades radica también en que el liderazgo en la organización se aplica de forma horizontal, de tal forma en que cada docente apuesta por una actividad que genere un impacto en la comunidad.

"Esta es una actividad que nace desde el centro de lenguaje y comunicación, articulado con las áreas artísticas. Sin embargo, esta es una actividad que se lleva a cabo gracias al esfuerzo de todos los profesores y de los exalumnos que colaboran", expresó.

SONIDOS DEL JAZZ EN TULAHUÉN

Además del show literario, el escenario tomó un tinte distinto junto a la compañía de jazz Hermanos Cuturrufo de Coquimbo que deleitaron al público asistente. Esta banda, conocida por





CEDIDA

Estudiantes de todas las edades participaron en el festival de Declamación Poética, organizado por la escuela Concentración Fronteriza de Tulahuén.

El fomento de la lectura y la valorización de la identidad local son aspectos que consideran los establecimientos educacionales para fortalecer sus aprendizajes y el tejido social.

tocar junto a grandes de la música chilena, hizo un espacio en su agenda para estar presente, gracias a la petición de un exalumna de la escuela que gestionó su visita en la localidad.

"Venimos llegando de Santiago, de tocar junto a Los Tres en el Movistar Arena y ahora estar acá. Hace 20 años que no asistíamos a un evento así. Me encantó la belleza del evento en sí, la posición de las luces, así que estamos felices de tocar jazz aquí. Nosotros siempre tocamos jazz de corazón y a la gente le gusta. El formato en que andábamos ahora es un trío, quienes no hemos parado desde el año pasado, en homenaje a mi hermano Cristian. Estamos maravillados de estar acá".

ENCUENTRO DE POETAS EN HUATULAME

Por otro lado, y en el marco de celebración del Mes del Libro, la convivencia escolar y el natalicio de la poetisa Gabriela Mistral, durante la jornada del viernes 3 de mayo, la escuela de Huatulame entregó los premios del concurso "Poemas para Gabriela", iniciativa que instó a estudiantes de distintos establecimientos y niveles a reactivar el amor por la escritura.

Una de las finalistas de este concurso fue Isabella Campillay quien cursa tercero básico.

Para elaborar su escrito se inspiró en la premio Nobel y la naturaleza del entorno donde vivía.

"Primero empecé a escribir lo que quería expresar de mi corazón a Gabriela y después hice que todo lo que escribí rimara. A veces escribo sobre mi vida. He escrito otras poesías, pero aun sigo en progreso", afirmó.

Además, el establecimiento de la comuna, aprovechó la instancia para reconocer a destacados artistas literarios y culturales de la zona, como una forma de homenajear en vida por su trayectoria.

Es el caso de Honorio Cortés (93),

cantautor e historiador autóctono que fue invitado a esta VII versión del evento, quien indicó que "las nuevas generaciones van al ritmo de lo contemporáneo, pero les recomendaría que no olviden las raíces ni los antepasados de esta tierra. Hay que valorarlo y añorarlo, porque gracias a eso estamos presentes".

'Estos actos muestran el desarrollo de habilidades, particularmente, en este caso, el hecho de ser poeta aficionado. Quisiera destacar el hecho de tener esta afición por escribir, especialmente, en estos tiempos actuales, donde pareciera que, a pesar de estar muchas veces conectados con la gente a través de redes sociales, también tenemos la oportunidad de conectar con las emociones a través de la escritura", aseguró por su parte, Miguel Angel Robledo, coordinador de la Unidad Técnica Pedagógica Comunal del DEM de Monte Patria en la actividad realizada por la escuela de Huatulame.

Ambas jornadas literarias y culturales se enmarcan dentro de los planes de mejoramiento educativo de los establecimientos educacionales que no sólo sirven para reforzar los aprendizajes de los estudiantes, sino también vincula a las comunidades fomentando la identidad local.

EN CERRILLOS DE TAMAYA Y SOTAQUÍ

Más de 14 mil personas se beneficiarán con la adquisición de dos nuevas ambulancias

Las nuevas ambulancias vienen a atender un territorio con muchas carencias en materia de salud.



EQUIPO EL OVALLINO Ovalle

Con dos nuevas ambulancias, destinadas a los CESFAM de Cerrillos de Tamaya y Sotaquí, cuenta desde ahora el Departamento de Salud del Municipio (DESAM) de Ovalle, móviles equipados con camillas, oxígeno central, bomba de aspiración y sistema de alarmas, para la atención de los más de 14 mil usuarios de ambos centros de atención primaria rurales.

Con una inversión de más de 170 millones de pesos en ambos móviles, realizada por el DESAM de Ovalle, los equipos de salud rural que contarán con estos nuevos vehículos verán una mejora en su desempeño, mientras que la atención y traslado destinado a los usuarios contará con la última tecnología disponible.

En la mañana de este lunes se realizó

una capacitación para los equipos de ambos centros de salud primaria que utilizarán los vehículos, pudiendo conocer todos los implementos y equipos con que cuentan los nuevos móviles.

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas destacó el avance que experimentará el servicio de salud primaria de ambas localidades rurales de nuestra comuna. "Estamos concretando un sueño de toda la comunidad de Cerrillos de Tamaya y sus alrededores, que se traduce en una ambulancia propia para atender a cerca de 8.500 usuarios. Era una deuda pendiente que tenía la administración, con cada uno de los vecinos y con este centro de salud, para permitirle además a los funcionarios brindar una atención oportuna, rápida, contando con esta nueva ambulancia para que la atención sea mucho mejor para todas las personas".

CIREMARK

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escança el codigo para revisar la cartelera

APERTURA BOLETERÍAS:

Lunes a Domingo: 09, 45 fres, incluyendo los festivos, Cierre después de la última función.

(Harritas de Francoches a refiere a todos las policulas que comiencon después de las 23.00 fres.)

"Los horarlos esta sujetos a modificación:

Los futuros usuarios contarán con dos nuevos móviles gracias a la inversión de más de 170 millones de pesos del presupuesto de Salud Municipal, iniciativa levantada por el alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña y aprobada por el Concejo Municipal.

NOTIFICACIÓN

Por resolución 18 abril 2024 folio 21 del 3 Juzgado de Letras de Ovalle C-30-2024, en Procedimiento Sumario AGROCOMERCIAL POLANCO SPA/ BUGUEÑO, ordenó notificar por avisos demanda de acción revocatoria concursal de folios 1,6,8 y 12 interpuesta por acreedor AGROCOMERCIAL POLANCO SPA, RUT 77067290-2, conforme artículos 288 y 294 Ley 20720 y resoluciones de folios 4,7,9,13 y 21 y resolución 23 abril 2024 contra demandados Empresa Deudora HUGO REINALDO BUGUEÑO CORTÉS RUT 8872115-2, Terceros Contratantes FABIOLA FRANCESCA BUGUEÑO RIVERA RUT 18353669-9, VICTORIA ANDREA BUGUEÑO RIVERA RUT 15968005-3 y ROCÍO ALEJANDRA BUGUEÑO RIVERA RUT 16324288-5 y Terceros FAVIRO HERMANAS SpA RUT 77765003-3 representada por ROCIO ALEJANDRA BUGUEÑO RIVERA RUT 16324288-5; ALICIA MARGARITA ACUÑA CASTRO RUT 11600339-2 y MAURICIO LEONARDO RODRÍGUEZ CORTÉS RUT 10110788-4. EN LO PRINCIPAL: Deduce acción revocatoria concursal en contra Empresa Deudora, Terceros Contratantes y Terceros, ya individualizados, a fin de: a) revocar compraventa de 14 octubre 2022 de Notaría de Ovalle de Rodrigo Cabrera Albarrán, repertorio 2980 y cancelar inscripciones que dio a lugar en el CBR de Ovalle; b) revocar compraventas de 20 enero 2024 de Notaría de Ovalle Catalina Mulet, repertorios 56 y 60 y cancelar inscripciones que dio a lugar en el CBR de Ovalle; c) revocar compraventa de 31 enero 2024 de Notaría de Ovalle de José Contreras, repertorio 82 y cancelar las inscripciones que dio a lugar en el CBR de Ovalle; d) revocar compraventa de 11 marzo 2024 de Notaría de Ovalle de José Contreras, repertorio 196 y cancelar inscripciones que dio a lugar en el CBR de Ovalle; e) con expresa condena en costas, reembolso gastos juicio, pago honorarios abogado patrocinante y determinación derecho recompensa a favor demandante hasta 10% o bien, el porcentaje que fije SS. sobre beneficio que reporte la acción a la masa de acreedores, conforme At. 293 Ley 20720. PRIMER OTROSÍ: se cite a audiencia y medios de pruebas; SEGUNDO OTROSÍ: Solicita notificación; TERCER OTROSÍ: Solicita medida cautelar; CUARTO OTROSÍ: Acompaña documentos; QUINTO OTROSÍ: Acompaña personería; SEXTO OTROSÍ: Patrocinio y poder; SÉPTIMO OTROSÍ: Señala correo electrónico; y OCTAVO OTROSÍ: Solicita Exhorto. Resolución folio 4, A lo Principal: Téngase por interpuesta acción revocatoria concursal en procedimiento sumario, vengan partes a audiencia de contestación y conciliación. Al primer otrosí: Téngase presente. Al segundo otrosí: Como se pide, a su casilla de correo electrónico. Al tercer otrosí: Como se pide. Al cuarto otrosí: Téngase por acompañados los documentos, con citación. Al quinto otrosí: Por acreditada personería. Al sexto otrosí: Téngase presente patrocinio y poder. Al séptimo otrosí: Téngase presente forma notificación. Al octavo otrosí: Como se pide, exhórtese. Resolución folio 13, A lo principal: Téngase por ampliada la demanda en los términos señalados. Al primer otrosí: Téngase como texto íntegro de la demanda. Al segundo otrosí: Como se pide, desde luego, sin previa notificación se decreta la medida precautoria Art. 290 Nº4 CPC, sobre los siguientes bienes: A fojas 605 Vuelta número 726, correspondiente al Registro de propiedad (inmuebles) del 2024 del CBR de Ovalle; a fojas 45 número 53 correspondiente al Registro de Propiedad de Aguas del 2024 del CBR de Ovalle; y A fojas 44 Vuelta número 52 correspondiente al Registro de Propiedad de Aguas del 2024 del CBR de Ovalle. Conforme Art. 302 CPC, se concede 30 días para notificación de la presente medida precautoria, por cédula. Al tercer otrosí: Téngase por acompañados documentos, con citación. Al cuatro otrosí: Se proveyó con urgencia. Resolución folio 21, a lo principal: Como se pide, notifíquese mediante 3 avisos Diario El Ovallino y una en Diario Oficial, con los datos requeridos por Art. 40 y 54 CPC. Al otrosí: se proveyó con urgencia requerida. Resolución 23 abril 2024, como se pide, fija audiencia contestación y conciliación para 30 mayo 2024, 09:00 horas, presencial en dependencias del tribunal. Sin perjuicio, partes podrán solicitar comparecencia conforme lo ley 21394, con 5 días de antelación a audiencia.

> PEDRO PABLO MONDACA CONTRERAS SECRETARIO

LUIS PIZARRO GONZÁLEZ. PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE CANALISTAS DEL EMBALSE RECOLETA

"Hay medidas de corto y largo plazo que pueden ayudar a los agricultores"

El dirigente analiza el crítico momento de la agricultura en la provincia y la comuna de Ovalle. Exención del pago de bienes raíces o concursos especiales de la Comisión Nacional de Riego son algunas de las soluciones previstas por los regantes. Además, remarca que el agua para consumo humano está asegurada, pero que la sanitaria debe pagar por el recurso porque "ellos se la cobran a los usuarios".

EQUIPO EL OVALLINO

Para nadie es un misterio la crítica situación hídrica que presenta la provincia del Limarí, donde el terremoto silencioso de la sequía ha golpeado fuertemente, traduciéndose en pérdidas de más del 60% de las plantaciones permanentes.

Luis Pizarro González, presidente de la Asociación de Canalistas del Embalse Recoleta, que agrupa a 750 regantes, en un 95% pequeños agricultores, está inquieto y hace un análisis de la situación en la zona.

Su organización cuenta con una presa propia con una capacidad de 100 millones de metros cúbicos y una red de 300 kilómetros de canales entre matrices, secundarios y comunitarios, que entregan agua durante el año agrícola, que cubre con riego 15 mil hectáreas. Además, tienen derechos en el Sistema Paloma donde un tercio de esas aguas son de Recoleta, por lo tanto, cuentan con dos fuentes de abastecimiento, pero el panorama lo visualizan de manera muy crítica.

-¿Cuál es la visión que ustedes tienen, sobre todo en este contexto de crisis hídrica que nos afecta ya desde largos años, en la provincia del Limarí y la comuna de Ovalle?

"La situación hoy día no se puede hablar que es crítica. Yo diría que es una catástrofe para el sector agrícola, por cuanto ya se secó el embalse Cogotí, en el Recoleta estamos entregando el último turno (de regadío) esta semana del 6 de mayo y ya, con ello, el tranque quedaría también, técnicamente, seco. Por lo tanto, no tenemos dispuesto entregar más turnos porque no tenemos agua y nuestra fuente abastecimiento del Recoleta, que es el río Hurtado, está sufriendo tanto como lo está haciendo Recoleta. Allá la gente (río) arriba, tuvo turno hace 70 días, por lo tanto, prácticamente, todos los regantes del río Hurtado colapsaron, sus plantaciones se secaron y también lo mismo nos pasa a nosotros, porque hemos tenido turno este año que han permitido mantener las pocas hectáreas que van quedando. Se ha perdido más el 60% de las plantaciones permanentes. Y ya las plantaciones de temporada, prácticamente son inexistentes".

-¿Cómo afecta esta situación a la economía de la provincia y la comuna?

"Esta catástrofe del sector agrícola. de nuestros regantes, también está afectando a una cadena: muere la agricultura, esto afecta al comercio y sobre todo, al empleo hoy día. Hay muchos campos y fundos que han cerrado sus puertas y ya no están necesitando mano de obra. Por lo tanto, toda esta gente que trabaja como temporeros en la cosecha de la uva, de las nueces, los olivos, la palta y la mandarina, ya no tiene trabajo. Se está produciendo una cesantía bastante grande en el sector agrícola. Yo me atrevería a decir que así, como hace años atrás, el sector de Huanilla se despobló. Incluso más, una escuela que había sido inaugurada en el tiempo de Frei, una escuela preciosa, se quedó sin niños, porque la gente emigró esa vez.

De seguir así y de no mediar una gran lluvia, que pueda abastecer los tanques, yo veo que Ovalle y la provincia del Limarí, se va a convertir en una zona de mucha migración hacia otros lugares, y será la gente joven y los temporeros, porque no van a encontrar trabajo".

-¿Por dónde pasa la o las soluciones que ustedes visualizan para esta catástrofe?

"La solución no depende ni de nosotros, ni del gobierno ni de nadie. Solo depende de la naturaleza. Que haya una gran lluvia y nevazones que permitan mantener un flujo de agua hacia los tranques. Pero sí, se puede de alguna manera, paliar estos problemas. Y esta solución va con medidas muy de corto plazo y medidas de largo plazo.

Le hemos dicho a las autoridades, en las reuniones que hemos sostenido, con las visitas del ministro, de los subsecretarios, en La Serena, en Santiago. Le hemos planteado que las medidas de corto plazo, y que



CEDIDA

ayudan al agricultor son, por ejemplo, la exención de pago de Bienes Raíces. Hoy día, el Servicio de Impuestos Internos hizo un reavalúo de los Bienes Raíces Agrícolas, donde, prácticamente, no se está produciendo nada. Entonces, lo primero es que no se cobre los bienes raíces durante un período de, a lo menos, dos años. Segundo, los agricultores que tienen deudas debieran reprogramarse esas deudas con, por lo menos, tres años de gracia y con la garantía FOGAPE que el Gobierno - entiendo que lo dijo el ministro que lo está poniendo en práctica- esta garantía permitiría darle tranquilidad al banco o renegociar el crédito y dar un mayor plazo para que cuando vuelva a llover y volvamos a tener agua, pueda la persona no perder su campo y poder pagar sus deudas.

Lo otro es el 'horario punta'. Hay agricultores que tienes sus pozos inscritos, pero con el horario punta no pueden extraer el agua que corresponde. Y esto también afecta a los APR, porque en muchos casos, el agua que sacan los APR es mínima. Entonces, si ellos tienen que parar de las 6:00 hasta las 11 o 12 de la noche, eso también afecta para abastecer de agua las comunidades, a los pueblos.

En el caso de nuestra asociación de canalistas, por supuesto tenemos y hemos elaborado un Plan B para enfrentar esta catástrofe, pero creo que el Gobierno y la Comisión Nacional de Riego, deben hacer un gran esfuerzo en entregar a la provincia Limarí y a la Región de Coquimbo, concursos especiales de la ley de Riego. Lo más golpeado con la sequía, es la provincia del Limarí, porque el Choapa ha subsistido y Elqui también. Nosotros somos el epicentro de esta catástrofe. Estos concursos de la Ley de Riego debiera enfocarse también a que a los proyectos se les exija que tengan un mínimo de mano de obra. Por ejemplo, un proyecto de 100 millones que tenga que gastar al menos el 25% en mano de obra, lo que permite generar empleo, y a la vez, arreglar nuestra infraestructura de riego, que en algún momento tendrá que usarse".

-¿Qué pasa con los organismos fiscales en la región?

"El gobierno regional también dispone de recursos para hacer estos proyectos. Nosotros hemos pedido, que estos recursos de que dispone el gobierno regional, se hagan a través de la Comisión Nacional de Riego, por una razón muy simple: porque todos sus proyectos y sus dineros se invierten. No hay actos de corrupción, por lo tanto, a nosotros nos interesa que esto funcione. Si el gobierno regional, tal como en una oportunidad anterior aportó dineros, que éstos los administre la Comisión

Nacional de Riego y se orienten a los mejoramientos de canales, sifones, en obras más permanentes.

Lo importante es que sean obras que duren a 30 o 50 años. Esto es lo que a nosotros como canalistas del embalse Recoleta más nos interesa: primero mejoramos nuestras infraestructuras de riego y segundo demos empleo, porque la cesantía va a ser muy alta".

-Hace poco vino el ministro para a reinaugurar el tranque Santa Julieta. ¿Ese tipo de obras son las que usted cree, deben ser prioridad para las autoridades?

"Claro, porque y es como medio paradójico en sí, cuando no hay agua, uno puede trabajar en las obras. Aparte de Santa Julieta que se revistió con membranas un tranque de 15 hectáreas, tenemos dos tranques en Cerrillos, el San Antonio y Concepción, que no están revestidos. Entonces ahora es la oportunidad. Esos tranques fueron arreglados a través de la dirección de Obras Hidráulicas hace como 5 años atrás, y eso es algo que nos serviría mucho.

Respecto a los canales, para nosotros es vital seguir arreglando o revistiéndolos, como el canal Villalón. Ya, en este momento, estamos haciendo un proyecto de 1.190 metros de un canal que conduce tres metros cúbicos por segundo, en un lugar de difícil acceso, un terreno escarpado, pero lo estamos haciendo. Estamos postulando a ver si nos ganamos un proyecto".

-Mucho se ha hablado de la priorización del agua de los embalses y los afluentes para el consumo humano. ¿Qué opinan como asociación de regantes?

"En primer lugar creemos que eso está bien. El agua es un bien nacional de uso público y se prioriza el consumo humano y eso debe ser así. Nosotros como regantes del sistema Paloma, y las ocho organizaciones que estamos ahí, hemos dejado claro que hay una cantidad de agua que se va a reservar para el consumo humano. Y esa agua solamente se puede sacar por las válvulas que están abajo del tranque, y no por el canal matriz Paloma. Nosotros como CASEP, hemos dicho de que a

"LA SOLUCIÓN NO DEPENDE NI DE NOSOTROS, NI DEL GOBIERNO NI DE NADIE. SOLO DEPENDE DE LA NATURALEZA. QUE HAYA UNA GRAN LLUVIA Y NEVAZONES OUE PERMITAN MANTENER UN FLUJO DE AGUA HACIA LOS TRANQUES. PERO SÍ, SE PUEDE DE ALGUNA MANERA, PALIAR ESTOS PROBLEMAS. Y ESTA SOLUCIÓN VA CON MEDIDAS MUY DE CORTO PLAZO Y MEDIDAS DE LARGO PLAZO"

partir del 1 de mayo, esas aguas se van entregar para el consumo humano, ya sea por el río Limarí o por el canal Camarico a Aguas del Valle, para que proceda a procesarla y entregarla a la población. Esta es un agua que nosotros dejamos de consumir y por lo tanto, eso tiene un valor, porque nuestras organizaciones no tienen soporte financiero, pues como el regante no tiene agua, no cancela su cuota social. Aguas del Valle debe cancelarnos a nosotros esa agua, porque ellos se la cobran a los usuarios.

Lo que estamos pidiendo es lo mismo que se hizo en Elqui. Aguas del Valle hizo un convenio donde por cada metro cúbico, ellos pagan cierta cantidad de pesos, y pasada cierta cantidad de agua, ese valor aumenta, porque de lo que se trata es que como estamos en crisis la gente consuma lo menos posible. Desgraciadamente, hasta el momento no ha habido resultados en esto y acá se va a generar un problema y la autoridad va a tener que decidir y 'cortar el queque'".

-¿A quién se refiere con 'la

autoridad'?

"A la Dirección General de Aguas, a la Comisión Nacional de Riego y a la Dirección de Obras Hidráulicas. Porque se ha dicho en todos los tonos, y lo ha dicho nuestro presidente, José Eugenio González, que esa agua está y debe ser cancelada para que ellos la procesen y la entreguen a la población. Además, se les ha ofrecido, por parte de Camarico, el uso de un canal para hacer llegar el agua al sector de Los Peñones. No es algo antojadizo de nosotros. La empresa Aguas del Valle debe entender que está inmersa en una sociedad, y nosotros como agricultores estamos entregando todo lo que podemos. Y aquí, todos tenemos que poner la cuota de sacrificio que nos corresponde. Nosotros hemos perdido plantaciones, hemos perdido producción, dejamos de usar esa agua, pero también hay una empresa, que tiene fines comerciales y tiene sus tarifas, que si bien nos dicen que son reguladas, ellas les permitirán cancelar lo que corresponde a nuestras asociaciones de riego. Y lo digo porque nosotros como Recoleta, tenemos un tercio de las acciones de esa aqua".

-¿Ustedes se han reunido con Aguas del Valle?

"No, nos hemos reunido con la autoridad, sí. Pero no ha participado Aguas del Valle. Se lo hemos dicho la autoridad, que se invite a Aguas del Valle para darle un corte a la situación. Se mandó un borrador de un acuerdo con los volúmenes, la tarifa, los tiempos".

-¿De cuánta agua estamos hablando para poder asegurar el abastecimiento de la población?

"Hubo un arreglo para asegurar más agua, pero son como 6 millones de metros cúbicos. Lo que pasa que en toda esa agua, hay un 'embarque', entonces no puedo decir yo cuánto es. Ojalá sea lo menos posible, pero sí es una cantidad significativa para Aguas del Valle, que además, la va a sacar cuando la necesite. No es una corriente continua de agua, sino que está embalsada y lo que se ha hablado con la Dirección General de Aguas, es que ellos sacarían algo de 500 litros por segundo. Eso permitiría mantener

Ojalá que ellos entiendan esto y que podamos tratar este tema y darle corte, porque esto es urgente para nosotros, para la empresa, la comunidad y la autoridad, para que tengan la seguridad que su población no se va a ver expuesta a un racionamiento por falta de agua".

-Ustedes tendrán una actividad el martes de la próxima semana que está siendo organizada por el Departamento de Desarrollo de su organización. ¿De qué se trata y para quienes está orientada?

"Nuestro departamento se reactivó con esta crisis. Necesitamos el apoyo y asesoría de personas que sean competentes y que sepan del tema. El directorio tomó la decisión de hacer un encuentro regional de los directivos de las organizaciones de riego de Elqui, Limarí y Choapa, acá en las oficinas del embalse Recoleta, ubicadas en calle La Feria 770.

La idea es un poco aterrizar todo lo que se ha hablado, porque hemos tenido reuniones con la Sociedad Agrícola del Norte, con la Sociedad Nacional de Agricultura, con las autoridades. pero como dicen los futbolistas, es la hora de poner la pelota al piso y decir, '¿bueno, por dónde empezamos?' Porque ya el 30 de abril llegó la 'hora O'. Se terminó la temporada anterior y ahora empieza una nueva temporada de riego, entre comillas, y tenemos que prepararnos como organizaciones de riego. Por ejemplo, se ha hablado de lluvias a través de los bombardeos de nube. Ese es un tema que nos interesa ver en cuanto cómo poder que eso a todos nos llegue".

-¿Quienes van a participar? ¿Tiene más menos ya un número de confirmados para este encuentro?

"Se invitó a la Junta de Vigilancia del Río Elqui, la Junta de Vigilancia del Río Choapa, y a todas las asociaciones de riego del Limarí. Esto se realizará hoy día, martes 7 de mayo, a las 11:00 de la mañana, acá en el salón. Vamos a hacer un encuentro donde no se hable de lo mismo que ya hemos escuchado, sino de cómo enfrentar este momento, de una manera más práctica".

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL: SUB DIRECTOR COMERCIAL:

OFICINA LA SERENA: PUBLICIDAD: SUSCRIPCIONES:

Francisco Puga Medina Jorge Contador Araya

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

Brasil 431 Fono (51) 2200400 Fono (51) 2200420 Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

¥

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl @elovallino

facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00. 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

CITACION

Por orden del Superintendente del Cuerpo de Bomberos de Ovalle Sr Isidoro Segundo Ossandon Vega, se cita en segundo llamado a asamblea general para el dia y hora que

se detalla mas abajo. Dia: 10 de mayo del 2024, hora: 20:00 primera citación y 20:15 segunda citacion, lugar: Dependencias del Cuartel General Miguel Aguirre 364, tenida: formal, tabla: Cuenta año 2023



Aquí, donde quieres que te vean Busca, vende, compra, arrienda Tu aviso de El Ovallino. también aparece en la versión digital del diario en: www.elovallino.cl



TE ESPERAMOS EN MIGUEL AGUIRRE 109, OVALLE, FONOS (5T) 2200420 / +589/92271867

El Ovallino

falsedad
descontextualización
partidismo
intereses
imprecisión
condescendencia
intrusión
fuentes dudosas
desinformación
parcialidad
vaguedad
ambigüedad
mentiras

Creemos en el periodismo.

manipulación

Verdad
Contexto
Imparcialidad
Precisión
Transparencia
Respeto
Fuentes fidedignas
Verificación
Concreción
Utilidad
Orientación
Vocación
Servicio

Información























3 de Mayo, Día Mundial de la Libertad de Prensa.